
РАССТАВЛЯЯ ПРИОРИТЕТЫ
Помочь целенаправленно 

направить средства из 
бюджета, которые уже в 
ближайшем будущем смогут 
дать наибольший эффект 
в плане экономического 
развития Северной Осетии – 
такая цель была поставлена на 
совещании республиканского 
правительства, которое вчера 
провели заместитель министра 
экономического развития РФ 
Сергей НАЗАРОВ и врио Главы 
РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО.

Предваряя начало совещания, Сергей 
Меняйло поблагодарил федерального 
чиновника за приезд в республику и ответ-
ственное отношение к решению вопросов 
социально-экономического развития Се-
верной Осетии. «Мы с вами прекрасно по-
нимаем, что нам важна и нужна поддержка 
федерального центра. Но это не значит, что 
за нас всё будут делать. Поэтому акцент 
делаю именно на поддержке. Благодаря 
общим усилиям мы можем сегодня полу-
чить положительную динамику по ряду 
важных показателей, характеризующих со-
стояние экономики региона», – обратился 
к региональным министрам руководитель 
республики. При этом отметил, что своев-
ременным и действенным механизмом раз-
вития стали нацпроекты, объемы средств 
на реализацию которых по 12 жизненно 
важным направлениям увеличились кратно 
в сравнении с предыдущим годом. «Наша с 
вами задача – не освоить, а реализовать 
эти мероприятия», – подчеркнул Меняйло. 

В свою очередь Сергей Назаров пояснил: 
цель визита – совместно посмотреть акту-
альные проблемные вопросы, которые в 
регионе есть, и их, к сожалению, немало. А 
заодно – определить основные инвестици-
онные направления, которые сегодня наи-
более актуальны, привлекательны и будут 
иметь успех в рамках развития республики. 

Один из акцентов сделан на г.Беслане, 
в частности, на оказание медицинской 
помощи и социальной реабилитации по-
страдавших в результате теракта. И в 
этом плане в рамках программы развития 
СКФО предусмотрена соответствующая 
субсидия. По словам Сергея Назарова, 
на 1 мая 2021 года адресную помощь уже 
смогли получить около 15 человек (около 
семи миллионов рублей). 

Как отметил Сергей Меняйло, еще две 
недели назад у бесланских матерей были 
вопросы относительно финансирования 
строительства мемориального комплекса, 
но на сегодняшний день они сняты. «Мы 
нашли 30 млн рублей, уже подтвердили 
бюджетные обязательства за счет бюд-

жета республики на 2022-2023 годы с тем, 
чтобы уже сегодня можно было приступить 
к строительству. Проектные работы завер-
шены, экспертиза проведена. С Сергеем 
Макаровичем есть договоренность, что 
деньги из резервного фонда нам будут 
выделены. Мы должны будем закрыть те-
пловой контур, приступить к строительству 
разрушенной части здания. Единственная 
проблема, которая не была предусмо-
трена, потому что проект делался очень 
быстро – наполнение самого музея. Но мы 
из бюджета республики найдем средства 
для того, чтобы оборудовать музей по по-
следнему слову техники», – заверил руко-
водитель республики. 

Тема Беслана вообще в этот день подни-
малась часто. Так, еще до совещания деле-
гация во главе с федеральным чиновником 

посетила мемориальный комплекс «Город 
ангелов», а также спортзал разрушенной 
школы №1.  Сергей Меняйло и Сергей Наза-
ров почтили память погибших заложников, 
возложили цветы к памятникам «Дерево 
скорби» и героям-спецназовцам. Во дворе 
бесланской школы для делегации провели 
презентацию проекта международного 
культурно-патриотического Центра про-
филактики терроризма «Беслан. Школа 
№1». Проектом реставрации предлагается 
консервация всех сохранившихся частей 
памятника и воссоздание утраченных ча-
стей здания для устройства мемориально-
исторического центра. Предусмотрена и 
реставрация существующего здания школы 
№1 и строительство нового вспомогатель-
ного здания музея. На эти цели необходимо 
более 220 млн рублей. Сдать объект пред-

полагается в 2023 году. Отмечалось, что в 
генеральный план развития Беслана входит 
строительство и реконструкция социально 
важных объектов, в числе которых – ука-
занный музейно-выставочный комплекс, а 
также учреждения образования, здраво-
охранения, физической культуры и спорта.

Побывали и на строительной площадке 
школы на 550 мест в Беслане. Как доложил 
врио министра строительства и архитекту-
ры РСО–А Константин Моргоев, на месте 
строительства раньше располагалась ста-
рая школа, которая была снесена. Совсем 
скоро в городе появится новый объект 
системы образования, который будет от-
вечать самым современным требованиям 
к организации образовательного процесса.

Сейчас на объекте выполнены земля-
ные работы, монтаж монолитных фун-

даментов и перекрытий над подвалом. 
Ведутся работы по кладке стен, монти-
руются монолитные перекрытия. Цена 
вопроса – 519,7 млн рублей. Планируемый 
срок завершения строительства – декабрь 
текущего года. Реализация этого меро-
приятия позволит перевести обучающих-
ся школы № 2 г. Беслана из аварийного 
здания в новую современную школу, а 
также создаст   дополнительные учебные 
и рабочие места.

Участники делегации ознакомились и с 
ходом работ в средней общеобразователь-
ной школе с. Михайловского, в которой в 
настоящее время идет реконструкция. 
Проектом предусматривается частичная 
перепланировка первого этажа, перепро-
филирование неиспользуемых помещений 
второго и третьего этажей. Уже выполнены 
демонтажные работы, устройство скатной 
кровли, ведутся работы по прокладке 
внутренних инженерных сетей, утеплению 
фасада здания, внутренние отделочные 
работы. Все эти мероприятия позволят 
организовать образовательный процесс в 
соответствии с современными условиями 
для 710 учащихся. Сдача объекта запла-
нирована на лето 2021 года.

Как подчеркнул Сергей Меняйло, стро-
ительство должно быть завершено в уста-
новленные сроки, и в сентябре учебный год 
ребята должны встретить в новой школе. 
Также руководитель республики обозна-
чил перед профильным ведомством, что в 
школе обязательно должен появиться лин-
гафонный кабинет. Кроме того, кабинеты 
физики и химии необходимо укомплекто-
вать самым современным оборудованием.

Что касается в целом развития респу-
блики, то этот вопрос прорабатывался 
на совещании в правительстве. Хорошая 
новость – программа по развитию СКФО 
продлена до 2030 года, и деньги на проек-
тно-сметную документацию по республике 
заложены. Правда, подходы с точки зрения 
актуализации направлений, по словам 
Сергея Назарова, возможно, предстоит 
пересмотреть. «Их надо по мере осмысле-
ния откорректировать. По направлениям 
развития и в целом по коммунальному 
комплексу, – рассказал замминистра эко-
номического развития РФ. – Это большая 
серьезная проблема, которая требует 
комплексного подхода, связанного и с 
тарифами, и с платежами, и со схемами 
в целом. Надо актуализировать сами схе-
мы развития, поскольку фрагментарное 
латание дыр, к сожалению, не приведет к 
тому, чтобы коммунальный комплекс рабо-
тал и оказывал нужные услуги. И по мере 
разработки этих программ будем вносить 
корректировки». 

(Окончание на 2-й стр.)

Привиться – значит, 
позаботиться о своем здоровье
В Алагирском районе продолжается 

профилактическая кампания 
против опасного инфекционного 
заболевания  COVID-19. В 
поликлинике центральной районной 
больницы  проводится вакцинация 
граждан, добровольно изъявивших 
желание привиться и тем самым 
позаботиться о своем здоровье.

– На сегодняшний день в Алагирском рай-
оне вакцину получили 2165 человек, из них 
1622 – второй компонент препарата. Побочных 
эффектов от введения вакцины не было, – рас-
сказала заместитель главного врача АЦРБ по 
амбулаторно-поликлинической деятельности 
Зарема Хугаева. –  Мобильный ФАП поликли-
ники продолжает выезды на места для прове-
дения вакцинации, в том числе в высокогорные 
селения. Неоднократные выезды состоялись  в 
организации – районную администрацию, отдел 
полиции и другие – для проведения  коллектив-
ной вакцинации в определенные дни и часы. 

В сельских поселениях ведется разъясни-
тельная работа о необходимости вакцинации. 
Например, в  Мизурской поликлинике созданы 
все условия и готовы принять всех, кто хочет 
привиться. Об этом сообщается в объявлениях, 
размещенных у входа в Буронский, Зарамаг-
ский, Унальский и Зинцарский фельдшерско-
акушерские пункты, на входе в здания админи-
страций, почтовых отделений, магазинов и др. 

– Люди записываются на вакцинацию в своем 
ФАПе или звонят по указанному в объявлении 
телефону, и в назначенный день мы организо-
ванно доставляем их в наше медучреждение, 

– рассказала заведующая Мизурской поликли-
никой Ольга Дарда. – Здесь каждый проходит 
медосмотр терапевта, заполняет анкету, и 
в случае отсутствия каких-либо противопо-
казаний ему делается прививка. В течение 
получаса за привитым гражданином ведется 
наблюдение, но и после этого мы регулярно об-
званиваем всех, кто получил вакцину, интере-
суемся самочувствием. На настоящий момент 
случаев осложнений не зарегистрировано.

Своевременно привиться – значит, застрахо-
вать себя и окружающих от опасной инфекции. 
Поэтому во всех медучреждениях Алагирского 
района продолжается активная профилактиче-
ская работа по предупреждению распростра-
нения коронавируса.

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото Артура ЗАНГИЕВА.

В школах республики завершается очередной учебный год. Для выпускников завтра 
прозвенит последний звонок. Кто-то из них чувствует грусть расставания, кто-то – 
радость полета мечты, кто-то лелеет надежду на удачу… Сколько чувств и сколько 
переживаний! И не только у сегодняшних выпускников, но и у тех, кто простился 
со школьной партой много лет назад.

Чем вам запомнился последний звонок?
Зоя ФЕДОРОВА, предприниматель:
 – Было незабываемо! Я, конечно, прорыдала всю 

праздничную линейку, жалко было расставаться с 
одноклассниками. Девочки были все в школьных фор-
мах с большими бантами, мальчики – в костюмах. Как 
раз нас поровну было – 10 на 10, и выходили парами, 
за ручки держась. После линейки много фотографи-
ровались, потом в кафе отмечали. А еще, когда я в 1 
класс шла, у меня было 2 косички, и бантики белые, 
красивые такие. Вот с ними я и была на последнем 
звонке,11 лет берегла…

Эмилия К., риелтор: 
– Я до сих пор вспоминаю последний звонок со 

слезами на глазах. Это событие, которое остается 
на всю жизнь. Прошло больше 10 лет, а я помню 
каждую деталь: белые бантики, наглаженные фар-
тучки, восторженные глаза родителей, гордящихся 
своими чадами. Было так волнительно от осознания 
нового жизненного этапа и одновременно грустно 
от мысли, что встречи с друзьями станут все реже и 
реже. Однако, если бы можно было отмотать время, 
я бы с радостью пережила это щемящее чувство еще 
раз. После в моей жизни было много волнительных и 
приятных моментов, но такого я больше никогда не 
испытывала.

Оксана ХУГАЕВА, сотрудник Национальной би-
блиотеки РСО–А:

– Я отлично помню свой последний звонок. Это был 
очень торжественный и грустный момент. Учителя 
говорили нам напутственные слова, желали успехов 
во взрослой жизни, многие из нас плакали, так как 
грустно было расставаться со школой. Впереди были 
выпускные экзамены и вступительные, что сильно 
беспокоило. Словом, мне этом день запомнился 

как «праздник со слезами на глазах». Ведь детство 
уходило…

Джульетта ЧЕРДЖИЕВА, сотрудник Националь-
ной научной библиотеки РСО–А:

– Было грустно... Понимала, что один этап в жизни 
закончился и начался другой. Запомнилось, как учи-
теля говорили, что когда бы мы не решили после вы-
пуска прийти в школу, они нас, своих учеников, всегда 
встретят с радостью, как родных. 

Алексей КОВАЛЕВ, г. Владикавказ:
– В этом году исполняется ровно 35 лет, как я окон-

чил школу. Последний звонок запомнился тем, что я 
нес на плече первоклашку с колокольчиком. А еще 
тем, что, наверное, впервые за годы школьной жизни 
испытал двойственное чувство: внутренний восторг 
перед началом пути в самостоятельную жизнь и пе-
чаль от расставания с друзьями. Я с удовольствием 
вспоминаю школьные годы. Иногда ловлю себя на 
мысли, что с радостью бы вернулся в то время. Осо-
бенно на уроки физкультуры и физики.

Вячеслав КОРОЕВ, бухгалтер:
– Так случилось, что за день до «последнего звон-

ка» я попал с серьезной травмой в больницу. Через 
несколько дней меня навестили одноклассники и 
рассказали о проведенном торжестве. Шутили, рас-
сказывали о том, кто как себя вел на нем. Но к концу 
почувствовал, что ребята загрустили. Ведь уже не 
встретятся в школе, многие уйдут в армию. В общем, 
начинается новая жизнь. Стало грустно и мне. Оттого 
что не довелось вместе отметить выпускной вечер, 
что закончилось беззаботное детство. В прошлом 
году побывал на «последнем звонке» дочери, окон-
чившей школу. Было все красиво, трогательно. Так 
же, как в моем далеком 1987 году.
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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 21 мая по 
республике ожидается переменная облачность, без осадков. В 

степных и местами в предгорных районах республики высокая 
пожароопасность. В горах выше 2500 м слабая лавиноопасность. 

Температура воздуха по республике 30–35 градусов тепла, 
во Владикавказе – 33–35 градусов тепла. 

73.60 89.77-0,08

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. По дан-
ным Министерства здравоохранения РСО–А, на 
8:00 20 мая 2021 года в республике COVID-19 
подтвержден у 16922 человек (+8 за сутки), вы-
здоровело 16454,  203 летальных случая. Число 
активных случаев 265.
♦ «НОЧЬ МУЗЕЕВ» В МОЗДОКЕ. Моздокский 

краеведческий музей принял участие в между-
народной акции «Ночь музеев». Его посетили 
около 300 человек. Вечером перед зданием 
состоялся концерт с участием местных вока-
листов и танцевальных коллективов.
♦ ПОПОЛНИЛИ СОЦИАЛЬНЫЙ РЕЕСТР. 10 

представителей бизнеса из Северной Осетии 
включены в реестр социальных предпринима-
телей по итогам заседания профильной комис-
сии в центре «Мой бизнес». Всего было подано 
14 заявок. Каждая рассматривалась отдельно. 
Те, кому удалось пройти отбор, могут претендо-
вать на федеральную грантовую поддержку, а 
также имеют первоочередное право участия в 
образовательных программах и получения за-
емных средств на льготных условиях. 
♦ ТРАКТОРОМ ПО «ГОРОДОВОМУ». Скуль-

птура городового была установлена на проспек-
те Мира в 2013 году. Как сообщили в МВД, на 
место происшествия выехала следственно-опе-
ративная группа. Полицейскими установлено, 
что скульптура была повреждена водителем 
трактора, который в тот момент собирал и 
вывозил строительный мусор. Им оказался 
местный житель 1988 года рождения. Молодой 
человек не стал отрицать своей вины и пояснил, 
что в тот момент, выполняя маневры, не заме-
тил повреждение.
♦ СИНХРОННЫЙ ПРЫЖОК. Инструкторы 

парашютно-десантной подготовки Андрей 
Лаврентьев и Денис Клушин совершили 
синхронный прыжок с планеров с высоты 1800 
метров. К слову, подобные прыжки последний 
раз осуществлялись в клубе в 1988 году. Теперь 
оба инструктора планируют повторить прыжок, 
тщательнее отработав и усложнив технику. 
♦  «ПРЕЗИДЕНТСКИЕ СПОРТИВНЫЕ 

ИГРЫ». Республиканский этап соревнований 
среди школьников проходит Беслане. В играх 
участвуют 5 команд – это 50 детей в возрасте 
15-16 лет, все они – победители отборочных 
соревнований в своих школах и муниципальных 
образованиях. Соревновались школьники в 
баскетболе, волейболе, настольном теннисе и 
лёгкой атлетике. «Президентские спортивные 
игры» проводятся одиннадцатый год. В финал 
вышли 1-я Камбилеевская, 46 и 47 школы Вла-
дикавказа, 5-я – Беслана и 1-я Ардонская. По-
бедители республиканского этапа поучаствуют 
во всероссийском финале, который пройдет в 
сентябре в Анапе. 

Пульс республикиПульс республики

«СО» приглашает
к телеэкрану

Кузница чемпионов.
Обществу «Динамо» 
– 95!

Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

восход  4:30
заход  19:22

долгота дня  14:52

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
-0,33ЛУННЫЙ ДЕНЬ

10 11

Медсестра Мизурской поликлиники Медсестра Мизурской поликлиники 
Альбина Едзиева прививает Альбина Едзиева прививает 
жительницу поселкажительницу поселка
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Медкарты, ИВЛ 
и оснащенность школ
Работу учреждений 

здравоохранения и 
образования проверил врио 
Главы РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО 
в рамках рабочего визита в 
Пригородный район Северной 
Осетии.

Поездку руководитель региона начал с 
посещения районной центральной боль-
ницы. Сергей Меняйло проверил благоу-
стройство территории, осмотрел приемное 
отделение, хирургическое, а также опера-
ционную. Сопровождал руководителя ре-
спублики и.о. главного врача Пригородной 
ЦРБ Аскер Наниев.

Сергей Меняйло лично пообщался с со-
трудниками больницы и поинтересовался 
– с какими проблемами они сталкиваются. 
Медработники рассказали, что получают 
заработную плату в три этапа и пожало-
вались на связанные с этой системой неу-
добства. Врио Главы республики на месте 
поручил профильным ведомствам решить 
вопрос в кратчайшие сроки. Сергей Ме-
няйло подчеркнул, что недоволен системой 
оплаты труда в здравоохранении и образо-
вании и намерен решить эту проблему.

Сотрудники больницы также обратили 
внимание руководителя республики на про-
блему в детском отделении. Аскер Наниев 
пояснил, что в связи с перепрофилирова-
нием во время пандемии Республиканской 
клинической больницы скорой медицин-
ской помощи (РКБСМП) под «ковидный» 
госпиталь, частично экстренную помощь 
населению на себя взяла Пригородная 
ЦРБ. В связи с этим в детском отделении 
ЦРБ развернули дополнительные койки 
и приостановили госпитализацию. Паци-
енты этого отделения в настоящее время 
направляются в ДРКБ. Как только РКБ-
СМП вернется к штатному режиму работы, 
детское отделение Пригородной больницы 
начнет функционировать в полном объеме, 
сообщил руководителю республики глав-
ный врач ЦРБ.

В ходе осмотра больницы Сергей Меняй-
ло заявил о необходимости перехода на 
электронную систему медкарт. Использо-
вание цифровой платформы, по мнению 
руководителя республики, упростит взаи-
модействие врача и пациента.

Осмотрев отделение реанимации, Сергей 
Меняйло выразил недовольство тем, что 
медучреждение располагает всего двумя 
аппаратами ИВЛ, один из которых нахо-
дится в нерабочем состоянии. Врио Главы 
РСО–А потребовал от профильного мини-
стерства незамедлительно решить вопрос.

Сергей Меняйло также ознакомился с 
работой диспетчерского центра скорой 
медицинской помощи.

Важной частью поездки стало посеще-
ние общеобразовательных школ №№2 и 3 
селения Чермена. Особое внимание Сергей 
Меняйло уделил материально-технической 
оснащенности образовательных учрежде-
ний, условиям, в которых учатся дети.

По результатам поездки Сергей Меняйло 
провел рабочую встречу с главой муници-
пального образования Аланом Гаглое-
вым и главой АМС Пригородного района 
Русланом Есиевым. На встрече обсудили 
вопросы социально-экономического раз-
вития территорий, основные параметры 
бюджета района.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РСО–А.

ПРИГОРОДНЫЙ РАЙОНПРИГОРОДНЫЙ РАЙОН

Зарская трагедия. 
Помним

В Южной Осетии вчера, 20 мая, прошли мероприятия, 
посвященные Дню памяти жертв Зарской трагедии.

Расстрел беженцев на Зарской до-
роге стал одним из самых кровавых 
эпизодов геноцида осетинского народа 
в 1990-х. В этот день в 1992 году гру-
зинские экстремисты расстреляли ко-
лонну с беженцами из Южной Осетии, 
спасавшимися из осажденного Цхин-
вала. Жертвами стали 36 человек. 12 
получили ранения. Большая часть по-
гибших были женщины, дети и старики. 
Самому младшему из погибших было 
11 лет, самому старшему – 76. Прошло 
много лет, но это преступление так и 
осталось безнаказанным.

На месте трагедии в 2007 году уста-
новили обелиск «Скорбящая мать» – 
изображение женщины, защищающей 
своего ребенка.

Вчера в Южной Осетии прошла па-
мятная акция «Зажги свечу ты в память 
о погибших! В душе зажги и никогда не 
задувай», состоялось возложение 
цветов и венков к памятнику жертвам 
трагедии в селе Зар Цхинвальского 
района и траурный митинг.

На траурный митинг приехала и де-
легация РСО–А во главе с министром 
по вопросам национальных отношений 
Асланом Цуциевым.

Выступая на траурном митинге, 
Президент РЮО Анатолий Бибилов 
отметил, что рано или поздно вино-
вные в страшной трагедии понесут 
заслуженное наказание.

Заместитель председателя МОД 
«Иры стыр ныхас» Казбек Еналдиев 
в своем выступлении передал слова 
поддержки родным и близким по-
гибших от имени врио Главы РСО–А 
Сергея Меняйло и жителей братской 
республики. Казбек Еналдиев доба-
вил, что у осетин одна боль, вне зави-
симости от того, где они проживают.

Чрезвычайный и Полномочный По-
сол Республики Южная Осетия в Рос-
сийской Федерации Знаур Гассиев 
обратился к аккредитованным в Рос-
сийской Федерации дипломатическим 
миссиям.

«Ваши Превосходительства Чрез-
вычайные и Полномочные Послы и 
уважаемые представители междуна-
родных организаций, аккредитован-
ные в Российской Федерации!

Сегодня Южная Осетия, объеди-
ненная общей ответственностью и 
долгом перед прошлыми и будущими 

поколениями, вновь вспоминает и от-
дает дань уважения памяти безвинным 
жертвам, павшим от рук вооруженных 
формирований Грузии.

В этот день 20 мая 1992 года на 
труднопроходимой объездной горной 
дороге около осетинского села Зар 
была подвергнута варварскому на-
падению автоколонна с беженцами, 
спасавшимися от ужасов войны и 
блокады из столицы республики, го-
рода Цхинвала, оказавшейся на грани 
гуманитарной катастрофы.

Мирные, безоружные и беспомощ-
ные старики и женщины с малолетни-
ми детьми искали спасение в братской 
Северной Осетии и России. Однако 
вместо спасения на «дороге жизни» 
их настигла страшная смерть. Ко-
лонна была зверски расстреляна. 
Погибли 36 человек. Десятки получили 
ранения.

Для Грузии это было не первым 
преступным деянием против мира 
и человечности. Зарская трагедия 
– одна из десятков фактов, свиде-
тельствующих о целенаправленной 
преступной политике по отношению 
к населению Южной Осетии, которую 
планомерно осуществляла Грузия в 
XX и начале XXI вв. Однако этот день 
остался в памяти осетинского народа 
как самый кровавый в ходе многолет-
ней вооруженной агрессии против 
Южной Осетии.

До настоящего времени не понесли 
наказание организаторы и исполните-
ли этого преступления, являющегося 
одной из самых чёрных и позорных 
страниц новейшей мировой истории, 
равно как и других злодеяний, не име-
ющих срока давности, ибо велика мера 
ответственности.

Мы скорбим обо всех жертвах 
грузинского нацизма, замученных и 
зверски убитых в ходе карательных 
операций. Этот день стал для народа 
напоминанием о цене победы добра 
над злом, цене, которую пришлось за-
платить Южной Осетии за свободу, за 
право свободно жить на своей земле.

Зарская трагедия была и останется 
для нас незаживающей раной, тра-
гедией, о которой мы будем помнить 
всегда.

В этот памятный день Южная Осе-
тия вновь призывает мировое сооб-
щество осудить и призвать к ответ-
ственности грузинское руководство, 
виновное в преступлениях против 
мира и человечности», – говорится в 
обращении.

Отдел политики «СО».

ЮЖНАЯ ОСЕТИЯЮЖНАЯ ОСЕТИЯ

ДАТАДАТА

Цифра 
во все дома
Врио первого заместителя 

председателя правительства 
Алан УЖЕГОВ вручил 
награды сотрудникам 
радиотелевизионного 
передающего центра.

В торжественном мероприятии,посвящен-
ном 90-летию радиовещания и 60-летию те-
левещания, приняли участие представители 
генеральной дирекции РТРС, руководители 
филиалов РТРС северокав казского феде-
рального округа, Управления по информа-
ционным технологиям и связи.

В поздравительном адресе генеральный 
директор РТРС Андрей Романченко по-
благодарил коллектив радиотелецентра 
«за самоотверженный труд и нацеленность 
на результат».

Алан Ужегов поздравил сотрудников 
филиала со знаменательными датами и от-
метил, что труд коллектива по достоинству 
оценен на самом высоком уровне.

Указом президента за большой вклад 
в реализацию проекта по переходу РФ на 
цифровой формат телевещания медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени награжден директор филиала 
Роберт Агузаров. Почетными грамотами 
от Республики Северная Осетия-Алания за 
активное участие в развитии отрасли связи 
награждены сотрудники филиала Фатима 
Доева, Диана Дамзова, Ирина Маргиева, 
Алибек Теблоев, Сергей Фоменко.

Северная Осетия-Алания – первый регион 
Северного Кавказа, где РТРС начала транс-
ляцию цифрового эфирного телевидения. 
Старт был дан в сентябре 2011 года. С 2011 
по 2018 год в регионе построена сеть циф-
рового эфирного вещания. 99,8% жителей 
республики имеют возможность смотреть 
20 федеральных телеканалов в цифровом 
качестве. Это один из самых высоких про-
центов охвата цифровым вещанием среди 
регионов России.

Соб. инф.

ПРИЗНАНИЕПРИЗНАНИЕ

Вечер-реквием
В День памяти геноцида понтийских греков в Северной 

Осетии прошли траурные мероприятия, посвященные 
этой дате. В греческом культурном обществе «Прометей» 
состоялся вечер-реквием.

По благословению архиеписко-
па Владикавказского и Аланского 
Леонида, настоятель храма Святой 
Троицы в с. Троицком Моздокского 
района РСО–А протоиерей Георгий 
Хворостьянов совершил заупокой-
ную литию по сотням тысяч погибших 
греков. Богослужение прошло перед 
часовней П. Марандова, где установ-
лена мемориальная доска жертвам 
политических репрессий.

Затем руководитель греческого 
общества Юрий Асланиди расска-
зал о трагичных страницах истории 
понтийских греков, подвергнувшихся 
геноциду в 1916–1923 гг. 

В мероприятии приняли участие чле-
ны общества «Прометей», сотрудники 
министерства Северной Осетии по 
вопросам национальных отношений, 
представители других националь-
но-культурных обществ республики, 
общественности и духовенства. «Гре-
ческая община Осетии прикладывает 
все усилия для того, чтобы потомки 
понтийских греков не забывали те 
трагические события и передавали 
память о погибших своим потомкам. 
Сегодня необходимо задуматься о 
том, что мы должны сделать для того, 

чтобы предотвратить повторение по-
добного», – отметил Юрий Асланиди.

В текущем году исполняется 102 
года со дня геноцида понтийского эл-
линизма. 19 мая – день, который был 
официально признан греческим госу-
дарством с 1994 года и назван Днем 
памяти геноцида греков Понта. Офици-
ально сообщается о более чем 300000 
погибших, в то время как Центральный 
совет понтийцев (Κεντρικό Συμβούλιο 
Ποντίων) в Черной книге (Μαύρη Βίβλο) 
упоминает о 353000 жертвах геноцида.

Геноцид понтийских греков – это 
массовые убийства и депортация гре-
ческого населения в районе Понта, 
совершенные младотурками в пе-
риод с 1914 по 1923 год. Выжившие 
в беспрецедентной бойне бежали в 
Ано-Понтос (в СССР), а после малоа-
зиатской катастрофы в 1922 году – в 
Грецию. Параллельно происходил и ге-
ноцид против других народов – армян 
и ассирийцев, в результате чего неко-
торые исследователи рассматривают 
отдельные преследования как часть 
единой политики геноцида против гре-
ков или христиан Малой Азии в целом.

Марат ГАБУЕВ.

Марат БАСИЕВ, кандидат юридиче-
ских наук, доцент кафедры государ-
ственного права СОГУ им. К.Л. Хетагу-
рова:

– Приезд заместителя министра эко-
номического развития РФ Сергея Наза-
рова в наш регион – знаковое событие. 
Еще в начале апреля в ходе видеокон-
ференц-связи после предложения воз-
главить республику Сергей Меняйло 
попросил президента страны Владимира 
Путина о разработке индивидуальной 
программы социально-экономического 
развития.

Такие программы в настоящее вре-
мя имеются только у десяти субъектов 
Российской Федерации, в числе которых 
регионы с разной географической лока-
цией: Республики Алтай, Карелия, Тыва, 
Чувашия, Марий Эл, Калмыкия, Адыгея 

и др. Попадание нашей республики в этот 
список является большим достижением и 
говорит о высоком лоббистском потенци-
але врио главы.

Разработка и принятие программы соци-
ально-экономического развития Северной 
Осетии-Алании позволит реализовать 
самые перспективные проекты в течение 
трех лет за счет дополнительного целево-
го финансирования на уровне нескольких 
миллиардов рублей. Именно поэтому край-
не важно, о чем не раз упоминал Сергей 
Меняйло, ответственно подойти к напол-
нению стратегического документа – в него 
должны попасть те объекты, мероприятия, 
которые позволят улучшить жизнь нашего 
населения, поднять уровень благосостоя-
ния граждан, помогут развиваться малому 
и среднему предпринимательству.

Большая работа должна быть продела-
на всеми министерствами и иными органа-
ми власти. Необходимо консолидированно 
подготовить реестр первоочередных 
инвестиционных проектов с указанием 
локализации, оперативно и своевременно 
сформировать проектно-сметную доку-
ментацию, а также подготовить предложе-
ния по созданию специальных правовых 
режимов для субъектов хозяйственной 
деятельности.

Отдельное внимание необходимо уде-
лить развитию туризма и цифровизации 
на территории республики, поскольку это 
позволит наряду с финансированием по 
линии национальных проектов достичь 
мультипликативного эффекта для регио-
нальной экономики.

Одним словом, пора, как говорится, за-
сучить рукава и активно работать.

КОММЕНТАРИЙКОММЕНТАРИЙ

СОВЕТ ОДОБРИЛ

Вчера под председательством Алексея 
МАЧНЕВА прошло очередное заседание Совета 
парламента республики. Депутаты рассмотрели 
свыше полусотни вопросов.

Среди них оказалось 22 ре-
спубликанских законопроекта, 
8 федеральных, 4 федеральных 
законодательных инициативы 
и 9 обращений парламентов 
субъектов страны в органы фе-
деральной власти по различным 
проблемам.

Совет парламента одобрил 
вынесение на рассмотрение во 
втором и окончательном чте-
нии 10 республиканских зако-
нопроектов. Это изменения в 
ряд законодательных актов 
и в законы о парламентском 
контроле, о границах Алагир-
ского района, о патентной си-
стеме, о транспортном налоге, 
о социальном обслуживании 
населения, о регулировании 
плодородия сельхозземель, о 
размере выплат опекунам, о 

перевозках по муниципальным 
маршрутам и новый закон – о 
молодежной политике.

В частности, изменения пред-
полагают повышение ежеме-
сячной выплаты опекунам до 
прожиточного уровня на ре-
бенка – 10,4 тыс. руб., а не 8 
тыс., как предусматривалось 
в первоначальном варианте 
законопроекта. 

Для рассмотрения в первом 
чтении Совет одобрил 12 за-
конопроектов с изменениями в 
законы: о госслужбе, о доходах 
муниципальных служащих, о ми-
ровых судьях, о допсоглашени-
ях по федеральным кредитам, 
о транспортном налоге, о тер-
риториальном планировании, о 
туристской деятельности и по 
два законопроекта о бюджете 

Фонда медстрахования и о му-
ниципальной службе. 

В частности, от уплаты транс-
портного налога на 10 лет будут 
освобождены предприятия, за-
регистрированные в особой эко-
номической зоне «Мамисон».

В нулевом чтении Совет одо-
брил еще одни поправки в за-
кон о доходах муниципальных 
служащих.

Депутаты также заслушали 
отчет о выполнении бюджета 
республики в I квартале теку-
щего года. Поступление соб-
ственных доходов превысило 
плановые почти на 196 млн руб. 
и составило 98% к I кварталу 
прошлого года. Почти четыре 
пятых всех бюджетных средств 
были направлены на содержа-
ние социальной сферы.

Из федеральных законопро-
ектов наибольшим социальным 
звучанием отличались предло-
жения об установлении гаран-
тий и компенсаций учителям, 

проводящим ЕГЭ, о совершен-
ствовании системы помощи он-
кологически больным детям и о 
поддержке детей-сирот. Сле-
дует подчеркнуть, что послед-
ний законопроект разработали 
председатели двух комитетов 
Лариса Ревазова и Эльбрус 
Бокоев.

Еще один проект федераль-
ного закона подготовил другой 
комитет нашего парламента во 
главе с Тимуром Ортабаевым. 
Он направлен на совершен-
ствование закона о гарантиях 
избирательных прав граждан.

Парламентарии рассмотре-
ли также ряд других вопросов 
повестки дня, а в «Разном» 
прозвучали ответы на вопросы 
депутатов двух руководителей 
республиканских министерств. 
Врио министра госимущества и 
земельных отношений Руслана 
Тедеева депутаты подробно 
расспрашивали о соблюдении 
условий аренды госземель под 
инвестиционные проекты.

Как известно, на последних 
заседаниях правительства эти 
же вопросы остро поставил 
перед членами кабмина врио 
главы республики Сергей Ме-
няйло. В ответах Руслана Те-
деева депутатов интересовали 
подробности фактов, ставших 
достоянием гласности.

Вопросы рационального 
использования земель сель-
хозназначения были заданы и 
первому замминистра отрасли 
Казбеку Марзоеву. Он убедил 
депутатов, что целевое исполь-
зование земель, отданных под 
инвестпроекты, находится под 
пристальным вниманием ве-
домства.

В следующий четверг, 27 мая, 
состоится очередное пленарное 
заседание парламента респу-
блики.

Всеволод РЯЗАНОВ.

В ПАРЛАМЕНТЕВ ПАРЛАМЕНТЕ

Расставляя приоритеты
(Окончание. Начало на 1-й стр.) 
«Мы сегодня обсуждали, что на часть 

объектов, которые внесены в программу, 
финансирование подтверждено. А на дру-
гую часть вопрос будет рассматриваться 
на межведомственной правительственной 
комиссии, – уточнил Сергей Меняйло. – К 

сожалению, в республике нет программы 
модернизации ЖКХ, поэтому под нее ни-
чего истребовать мы не можем. Для того 
чтобы ее составить, в течение месяца 
необходимо активизировать все схемы 
водоснабжения, водоотведения, тепло- и 
энергоснабжения. Это – основа программы 
модернизации ЖКХ». 

Отвечая на вопрос журналистов об одо-
бренной президентом страны инициативе 
включить Северную Осетию в число субъ-

ектов, имеющих индивидуальную програм-
му экономического развития, Сергей Ме-
няйло акцентировал внимание на том, что 
поддержка главы РФ в этом направлении 
крайне важна. «Это важная составляющая 
того, чтобы республика могла выйти на 
путь уверенного развития, – уточнил он. 

– Пока, к сожалению, сказать, что регион 
идет по пути экономического развития, 
очень сложно». 

Под индивидуальной программой подра-
зумеваются несколько параметров, и для 
начала предстоит «расшифровка» техно-
логических цепочек различных отраслей 
экономики. Тех, которые в республике 
есть, но существуют сами по себе. «Кто-то 
выпускает конечную продукцию с высокой 
добавленной стоимостью, кто-то – сырье. 

Буду встречаться с руководителями круп-
ных предприятий, смотреть их инвестици-
онные программы развития: если у нас нет 
какого-то конечного продукта – для нас это 
является инвестиционной площадкой, ко-
торую мы можем предлагать для развития 
при определенных условиях поддержки. 
По сути, то, что мы предлагаем – наша 

индивидуальная программа, аналогов 
которой пока нет, – подчеркнул Сергей 
Меняйло. – В этой ситуации нам, конечно, 
будет важна и нужна полная поддержка 
федерального центра, президента РФ». 
По словам руководителя республики, со-
циальная часть этой программы включает 
в себя мероприятия нацпроектов, а также 
республиканских программ, касающихся 
социальных вопросов – это и модернизация 
школ, и здравоохранение. Экономиче-
ская часть позволит развивать отрасли, 
которые не развиты пока в регионе – в 
частности, в области ИТ-технологий. «Мы 
взяли обязательство: до формирования 
бюджета следующего года основные на-
правления расшифровать – с тем, чтобы 
под них уже закладывать средства из 
республиканского бюджета и просить по-
мощь у федерального центра. И Минэк РФ 
нам в этом вопросе окажет практическую 
помощь, поможет сконцентрировать все 
механизмы поддержки, которые в стране 
существуют. Должны получить максималь-
ный эффект. Работа предстоит большая, 
и мы выступим в этом направлении пило-
том», – резюмирует врио главы. 

В рамках рабочего визита делегация оз-
накомилась и с ходом работ в Мамисоне. Об 
этом читайте в следующем выпуске «СО».

Наталья ГАЦОЕВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ. 

А. БИБИЛОВ: « Я уверен, что 
день, который нас 

собрал сегодня, никогда 
не потеряется среди 
исторических дат. 29 лет 
прошло с той страшной 
трагедии, но когда мы 
поднимаемся сюда, то 
сердце рвется каждый раз, 
и каждый из нас открыто 
или тайком утирает слезы. 
Мы никогда не забудем их, 
а виновные в их смерти 
рано или поздно ответят за 
содеянное».



Украденные киловатты
«Россети Северный Кавказ» с начала 

года пресекли в Северной Осетии хищения 
электроэнергии почти на 5 млн рублей.

«Россети Северный Кавказ» за первые четыре ме-
сяца 2021 года выявили и пресекли в Северной Осетии 
36 фактов безучетного и бездоговорного потребления 
электроэнергии. Энергетикам удалось вернуть более 
800 тысяч украденных киловатт-часов на сумму свыше 
4,8 млн рублей. 

Из указанных хищений порядка 4,6 млн рублей (718 
тыс. кВт.ч) приходятся на бездоговорное потребление 
ресурса путем самовольного подключения к сетям или при 
отсутствии заключенных договоров энергоснабжения.

По всем фактам неучтенного потребления энергоре-
сурса специалисты составили акты в соответствии с 
действующим законодательством. Сведения переданы 
в правоохранительные органы республики для принятия 
дальнейших мер.

 «Россети Северный Кавказ» напоминают: несанкци-
онированное подключение к сетям – это неконтролиру-
емая нагрузка на энергообъекты, которая может стать 
причиной отключений, скачков напряжения, снижения 
надежности электроснабжения добросовестных потреби-
телей. При этом самовольное присоединение в большин-
стве случаев выполняется с грубейшими нарушениями 
техники безопасности и с риском для здоровья и жизни. 

Неучтенное потребление электроэнергии и само-
вольное подключение к электрическим сетям влекут 
наложение штрафа: на граждан – в размере от 10 до 15 
тысяч рублей; на должностных лиц – от 30 до 80 тысяч или 
дисквалификацию на срок от 1 года до 2 лет; на юриди-
ческих лиц – от 100 до 200 тысяч. При крупных размерах 
хищения электроэнергии потребитель несет уголовную 
ответственность: штраф, исправительные работы или 
лишение свободы на срок до 3 лет.

Пресс-служба  «Россети Северный Кавказ»

 ПРОДАЮ 
ÄÎÌÀ 

  1-ЭТ. КИРП. ДОМ ИЗ 4 
КОМН. пл. 85 м2 в с. Брут, з/у 
100 сот. Требуется ремонт. 
Категория земли ДСК. Все 
коммуникации (эл-во, вода, 
газ, локальная канал.). К дому 
идет асфальт. Подходит для 
с/хоз., содержания  скота, 
земля плодородная, ореховые 
деревья. Рядом с фед. трас-
сой, что позволяет заняться 
малым бизнесом. Рядом река 
Камбилеевка. Заезд с 2 сто-
рон. Снижен. стоимость – 1 
млн 600 тыс. руб. Тел./ватс: 
8-989-035-86-88.

  КАПИТ. КИРП. ДОМ ИЗ 3 
КОМН. (кухня, ванная, прихо-
жая + подсобная комната, все 
уд., ремонт, двор 15х4 с мебе-
лью) на ул. Тургеневской (р-н 
бывш. завода ОЗАТЭ) в эколо-
гически чистом р-не. Цена при 
осмотре. Тел. 91-98-28. 

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК 10 
СОТ. с плодовыми деревьями 
в СНТ «Хурзарин», 100 метров 
от Архонской трассы. В шаг. до-
ступности эл-во, вода и газ – 1 
млн 500 тыс. руб. Без торга. Тел. 
8-918-703-18-72.

  ПРИВАТ. З/У 10 СОТ. (все 
коммуникации) в с. Ногире на 
ул. Харебова, 60 – 1,5 млн руб. 
и З/У 7 СОТ. (все коммуника-
ции) в с. Ногире на ул. Козо-
нова, 27 (за «Деликатом») – 1 
млн руб. Тел.: 8-989-130-95-10, 
8-919-423-91-15. 

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  Л Е К С А Н - « П О Л И Г А Л Ь -
Т Е П Л И Ц Ы - П Р О Ф Н А С Т И Л -
МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА» И 
ЖЕСТЯНЫЕ ИЗДЕЛИЯ ДЛЯ 
КРОВЛИ ЛЮБОЙ СЛОЖНО-
СТИ, В ТОМ ЧИСЛЕ ВОДО-
СТОКИ; КАФЕЛЬ-КЕРАМОГРА-
НИТ; МРАМОРНУЮ КРОШКУ, 
КОМПОЗИТНУЮ АРМАТУРУ 
РАЗНЫХ ДИАМЕТРОВ. Цены 
снижены до 30%. Дост. Обр.: ул. 
Х. Мамсурова, 60 (р-н спортком-
плекса «Юность»), тел.: 51-37-37, 
8-928-861-54-02, 8-989-133-50-51.

 КУПЛЮ 
  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК во 

Владикавказе под строитель-
ство многоквартирного дома. 
Тел.: 91-45-02, 97-04-32.

  СРОЧНО! КВАРТИРУ и ДОМ 
во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

  СРОЧНО! ЗЕМ. УЧ. в п. В. 
Фиагдоне. Тел.: 98-61-28, 97-
04-32.

  КВАРТИРУ  в г. Москве. 
Тел.: 8-918-827-57-60, 97-57-60.
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

Невосполнимую 
утрату  понес коллек-
тив Северо-Кавказ-
ского горно-металлур-
гического института 
(государственного 
технологического уни-
верситета). На 76-м 
году жизни скончался 
известный ученый, 
доктор технических 
наук, профессор, за-
служенный деятель 
науки Российской Федерации
БАСИЕВ Казбек Данилович. 

Басиев К.Д. родился в сентябре 
1945 года. Закончив среднюю 
общеобразовательную школу, 
поступил в один из старейших и  
самых престижных вузов страны 
– МВТУ им. Баумана, затем был 
оставлен при вузе в аспирантуре. 
Тема дипломного проекта получи-
ла развитие в кандидатской дис-
сертации «Повышение стабиль-
ности геометрических размеров 
сварных соединений с течением 
времени», которую  он защитил 
в 1972 году. 

Молодой кандидат наук воз-
вратился в родную Осетию и по-
ступил на завод «Янтарь», где 
работал ведущим инженером, 
начальником лаборатории, тех-
нологического отдела особого 
конструкторского бюро, возглав-
лял комиссию по контролю за ка-
чеством внедрения новых техники 
и технологических процессов.

В 1977 году Басиев К.Д. пере-
шел на работу в СКГМИ доцентом 
кафедры «Архитектура и стро-
ительные конструкции». В 1975 
был избран деканом вечернего 
факультета. С 1991 года Казбек 
Данилович возглавлял кафедру 
«Сопротивление материалов и 
строительная механика».  При 
кафедре была создана научная 
лаборатория. Кафедра вела на-
учные изыскания совместно с 
Таганрогским трубным заводом, 
ВНИИмонтажспецстроем г. Крас-
нодара. За время его руководства 
кафедрой были установлены тес-
ные связи с кафедрами сварки 
МВТУ им. Баумана и технической 
механики Академии нефти и газа 
им. Н.И. Губкина. 

В 1996 году Казбек 
Данилович успешно 
защитил докторскую 
диссертацию «Проч-
ность стали и сварных 
соединений трубопро-
водов в наводорожи-
вающих средах» в 
Москве, в Академии 
нефти и газа имени 
Н.И.Губкина. 

В 1997 году осно-
вал и возглавил инжиниринговый 
центр «Недропользование, строи-
тельство и диагностика инженер-
ных сооружений».

В 2004 году  был назначен про-
ректором по научной работе и 
инновационной деятельности 
СКГМИ (ГТУ). 

Казбек Данилович является 
автором огромного количества 
научных трудов и 25 изобретений, 
включая ряд значимых моногра-
фий. 

Он проявлял особые интерес 
и любовь к науке. Проблемы, ре-
шаемые им в научных исследо-
ваниях, отличаются значитель-
ной актуальностью. Это видно 
на примере одной из последних 
монографий Казбека Даниловича 
«Прочность водопровода в корро-
зионных средах».

Являясь ярким представителем 
научной интеллигенции Осетии и 
ее патриотом, Басиев Казбек Да-
нилович воспитал не одно поколе-
ние высококвалифицированных 
специалистов и научных работни-
ков, которые успешно трудятся 
в различных сферах народного 
хозяйства нашей республики и 
регионов России. Его большой 
жизненный и профессиональный 
путь – образец преданности раз и 
навсегда избранному делу, ориен-
тир для коллег и многочисленных 
учеников. 

За заслуги перед Родиной Баси-
ев Казбек Данилович был награж-
ден  орденом Дружбы народов.

Невосполнима утрата, но свет-
лая память о Казбеке Данилови-
че навсегда сохранится в наших 
сердцах.

Коллектив СКГМИ (ГТУ).

ÁÀÑÈÅÂ Ê. Ä.

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по 

граждан. делам: семейные, жи-
лищ., наследств. споры. Иски, 
консульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел.: 
8-918-826-41-39, 54-24-95.

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
Заур ТАНДЕЛОВ оказывает 
юридическую помощь: узако-
нение самовольных построек 
и мансард; банкротства граж-
дан, семейные, земельные, на-
следственные дела. Адрес: г. 
Владикавказ, ул. Маяковского, 
11. Предварительная запись по 
тел.: 8-909-474-29-87.

  МАССАЖИСТ с большим 
опытом предлагает услуги ле-
чебного и классического 
массажа. Общий массаж тела. 
Цены умеренные. Все остальное 
по телефону. Принимаю у себя 
дома или у клиента. Тел.: 8-988-
870-67-26, 8-919-423-03-75.

  РЕСТАВРАЦИЯ ЧУГУН-
НЫХ И СТАЛЬНЫХ ВАНН, 
ДУШЕВЫХ ПОДДОНОВ по 
современной технологии жид-
ким акрилом. Гарантия ка-
чества. Тел.: 92-60-90, 8-918-
822-60-90.

  Изготавливаем НАВЕСЫ 
ИЗ ЛЕКСАНА И ПРОФНА-
СТИЛА: ВОРОТА, ОГРАДЫ, 
РЕШЕТКИ, ПЕРИЛА. Тел. 
8-928-928-06-03.

  ВЫЕЗДНОЕ ОБСЛУЖИ-
ВАНИЕ ВСЕХ ВИДОВ ПО-
МИНОК. Опыт работы 11 
лет. Цена от 350 руб. Тел.: 
8-918-829-95-50, 8-928-687-55-
71, 999-550. Инстаграм: cafe.
extra.vld.

ЗА ПОРЯДОК!ЗА ПОРЯДОК!

ИСТОРИЯ ПОДВИГАИСТОРИЯ ПОДВИГА

ЮНАЯ СМЕНАЮНАЯ СМЕНА

ËÈÖÀ 
ÏÎÁÅÄÛ

ОСТАЕВ АЛЕКСЕЙ ЕГОРОВИЧ
Родился 15 декабря 1905 года в селе-

нии Сохта Республики Южная Осетия в 
семье крестьянина. В Красной Армии с 
1930 года. Окончил военно-авиационную 
школу. Участник войны с белофиннами 
(1939–1940 годы). Командир авиазвена 
старший лейтенант Остаев к марту 1940 
года совершил 30 боевых вылетов и нанес 
врагу значительный урон в живой силе и 
боевой технике.

19 декабря 1939 года при выполнении 
боевого задания самолет Остаева получил 
49 пробоин, пилот был ранен, но выполнил 
его. На одном моторе довел самолет до 
аэродрома и успешно его посадил.

19 февраля 1940 года экипаж Остаева 
получил задание уничтожить живую силу 
и технику врага, сосредоточившуюся на 
железнодорожном узле. Самолет был подбит зенитным огнем, но отважные 
летчики прорвались к цели и четверть часа сбрасывали смертоносный груз, 
блестяще выполнив боевое задание.

Звание Героя Советского Союза Алексею Остаеву, первому из осе-
тин, присвоено 21 марта 1940 года.

Великая Отечественная война застала Героя Советского Союза Остае-
ва в должности командира эскадрильи. Через два месяца, в августе 1941 
года, он уже командовал полком. В суровые ноябрьские дни героически 
защищал столицу нашей Родины Москву. Когда войска Западного фронта 
начали контрнаступление, эскадрильи руководимого Остаевым полка 
наносили бомбовые удары по вражеским группировкам войск в районах 
Клина, Солнечногорска, Рузы, Волоколамска, Наро-Фоминска.

1 июля 1942 года полк Остаева получил  приказ нанести бомбовые 
удары по фронтовым аэродромам отступавшего врага. При выполнении 
этого задания самолет командира полка получил серьезные поврежде-
ния. Несмотря на все усилия опытного летчика, машина не поддавалась 
управлению. Он с трудом долетел до своего аэродрома, самолет упал на 
землю и разбился.

Алексей Остаев похоронен в Москве. Награжден орденами Ленина, 
Красного Знамени, медалями. Имя Героя носят улицы в Цхинвале и во 
Владикавказе.

ПАСЫНКОВ ГРИГОРИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ
Родился 12 сентября 1922 года в селе-

нии Ардон (ныне город) Северной Осетии в 
семье рабочего. В Военно-морском флоте 
с 1940 года. Призван Ленинским райвоен-
коматом города Орджоникидзе. В 1941 
году окончил Ейское военно-морское 
авиационное училище.

Гвардии лейтенант Пасынков, заме-
ститель командира авиаэскадрильи, уча-
ствовал в важнейших операциях авиации 
Балтийского флота. Точными бомбовыми 
ударами топил фашистские корабли. 
Разрушал причалы и сооружения военно-
морских баз, железнодорожные станции и 
мосты, орудийные батареи, прифронтовые 
и тыловые аэродромы врага. Особенно от-
личился при прорыве блокады Ленинграда 
в январе 1943 года. К февралю 1944-го со-
вершил 78 боевых вылетов и нанес бомбо-
вые удары по живой силе, боевой технике и военным объектам противника.

Звание Героя Советского Союза присвоено 31 мая 1944 года.
Освобождал Белоруссию, Эстонию, Литву, Латвию, участвовал в Вос-

точно-Прусской и Восточно-Померанской операциях. В битве за Берлин 
командовал авиаэскадрильей.

Пасынков участвовал в войне с империалистической Японией. После 
Великой Отечественной войны остался в боевом строю Военно-морского 
флота.

С 1959 года полковник Пасынков в запасе. Жил в Евпатории. Награжден 
орденом Ленина, тремя орденами Красного Знамени, орденом Отечествен-
ной войны I степени, двумя орденами Красной Звезды, медалями.

2 декабря 2004 года Григорий Васильевич ушел из жизни. Похоронен в 
Евпатории.

САБАНОВ ГРИГОРИЙ ЛУАРСАБОВИЧ
Родился 20 апреля 1910 года в селении 

Кедигора Южной Осетии в семье крестья-
нина. В Великой Отечественной войне с 
ноября 1941 года. Сержант Сабанов не-
однократно пробивался во вражеский тыл 
и приводил «языков». Сведения, которые 
добывал герой-разведчик, не раз приноси-
ли успех нашим войскам.

В ночь на 26 сентября 1943 года взвод 
разведчиков переправился через Днепр 
и ступил на землю Правобережной Укра-
ины. В стремительной рукопашной схват-
ке отважные разведчики опрокинули 
береговую охрану до зубов вооруженных 
гитлеровцев и захватили плацдарм. В 
течение дня бойцы отразили 11 контра-
так врага, передали ценные сведения о 
расположении противника и удержали 
захваченный рубеж. Горстка храбрецов обеспечила последующую пере-
праву всей дивизии.

Звание Героя Советского Союза Сабанову  Г.Л. присвоено 1 ноября 
1943 года.

В 1945 году старшина демобилизовался. Работал в родном селении 
председателем колхоза. С 1962 года жил в городе Цхинвале, работал в 
Юго-Осетинском обкоме партии. Награжден орденами Ленина, Красной 
Звезды, медалями.

2 апреля 1968 года Сабанов Григорий Луарсабович ушел из жизни. Его 
именем названа улица в городе Цхинвале.

САГАЙДАЧНЫЙ ЮРИЙ МИХАЙЛОВИЧ
Родился 23 февраля 1922 года в го-

роде Владикавказе в семье служащего. 
Окончил Чкаловское танковое училище. 
В действующей армии с июля 1941 года.

Командир танка лейтенант Сагайдач-
ный в ночь на 23 сентября 1943 года под 
огнем противника форсировал Днепр 
и на завоеванной кромке земли отби-
вал многочисленные атаки противника, 
расширяя плацдарм для наступления и 
обеспечивая переправу через реку под-
ходивших частей.

12 октября 1943 года, углубившись в 
оборону противника, наши танки наткну-
лись на танковую засаду врага. Лейтенант 
Сагайдачный вывел свою машину в укры-
тие, оврагами вышел в тыл врага и неожи-
данно для немцев начал расстреливать их 
с тыла. Те развернулись с фронта в тыл, открыли ураганный огонь, но под-
бить танк Сагайдачного не смогли, а сами были разбиты, за исключением 
тех, кому в панике удалось спастись бегством.

Звание Героя Советского Союза присвоено 23 декабря 1943 года.
Сагайдачный Ю.М. по состоянию здоровья с 1943 года в запасе. Жил и 

работал в Запорожье. Награжден орденами Ленина, Александра Невского, 
Отечественной войны I степени, «Знак Почета».

АЛЛЕЯ ГЕРОЕВАЛЛЕЯ ГЕРОЕВ

А он не вернулся с войны…
Утро 22 июня 1941 года для граждан Советского Союза 

не предвещало ничего необычного и тем более трагичного. 
В приподнятом настроении поднялся с постели и 18-лет-
ний студент Московского института истории, философии 
и литературы Хаджимурат БУДАЕВ. После завтрака начал 
собирать чемодан, куда бережно уложил свою зачетку, где 
были одни пятерки, грамоты за отличную учебу и активное 
участие в общественной жизни, за победу в шахматном тур-
нире. Он собирался на лето поехать к родителям в селение 
Толдзгун, отдохнуть и помочь по дому. Но этим планам не 
суждено было сбыться. Началась война…

Хаджимурат с первого дня начал 
осаждать порог военного комисса-
риата с просьбой отправить его на 
передовую, но вместо этого попал 
в военное училище. Крепкому, вы-
носливому и эрудированному юноше 
легко давались военные дисциплины, 
но закончить обучение не удалось. 
Ситуация на фронтах складывалась 
критическая, курсанты были броше-
ны в бой. Не растерялся, не дрогнул 
в своем первом бою Хаджимурат и 
только после приказа со своими то-
варищами оставил позиции…

О героизме и отваге сержанта Бу-
даева и его товарищей ярко свиде-
тельствует запись в путеводителе по 
мемориалу «Холм Славы», располо-
женному на восточной окраине Льво-
ва, в историческом районе Лычаков.

«В период Львовской операции 
шли ожесточенные сражения. Бата-
рею старшего лейтенанта Манкевича 
из 117-го гвардейского артиллерий-
ского полка фашистская авиация 
разбомбила полностью, а затем наши 
позиции атаковала немецкая пехо-
та, поддерживаемая танками. На 
помощь нашим артиллеристам по-
доспели танкисты. Не раздумывая, 
старший лейтенант Манкевич, сер-
жанты Михайлов, Будаев, рядовой 
Скуратов с оставшимися бойцами 
сели на броню в качестве автомат-
чиков и пошли в наступление на по-
селок Куликов.

Враг открыл по нашим танкам ура-
ганный огонь, вокруг рвались снаря-
ды и мины, градом сыпались пули. 
Автоматчики вынуждены были по-
кинуть танки и залечь. Особенно не-
истовствовал один фашистский дзот, 
не давая возможность даже поднять 
голову. Сержанты Михайлов и Бу-
даев, плотно прижимаясь к земле, 
поползли к вражеской огневой точке. 
В руках у каждого – по связке гранат. 
В тот момент, когда вражеский пуле-
метчик перезаряжал пулемет, бойцы 
бросили гранаты в амбразуру и пода-
вили огневую точку. Но дальнейшему 
продвижению к поселку препятство-
вало непрерывно стрелявшее ору-
дие. Будаев, Михайлов и Скуратов 
поползли в его сторону и вскоре 

увидели среди мелколесья хорошо 
замаскированную вражескую пуш-
ку. У сержанта Будаева мгновенно 
родился дерзкий план: обойти пушку 
с тыла, уничтожить расчет и повер-
нуть ее в сторону самих немцев. Этот 
план смельчакам удался, и когда 
опешившие немцы поняли, что по 
ним бьет их же орудие, пустили на его 
уничтожение три танка. Два из них 
наши бойцы подбили, но и снаряды 

кончились. Тогда навстречу танку по-
полз сержант Будаев, сблизившись 
с фашистской машиной, он бросил 
три гранаты. Одна из них попала в 
бензобак, танк вспыхнул. Танкисты, 
покинувшие горевшую машину, были 
уничтожены автоматными очередями 
отважного воина.

В августе 1944 года на Сандомир-
ском плацдарме батарея старшего 
лейтенанта Манкевича за три дня 
отбила двенадцать атак, уничтожив 
три танка, шесть бронетранспорте-
ров, три 75-миллиметровых орудия, 
шесть станковых пулеметов и до 
двухсот солдат вражеской пехоты, 
в этих боях геройски проявил себя 
сержант Хаджимурат Будаев.

15 августа в районе села Хжанув 
рота автоматчиков врага при под-
держке восьми танков атаковала 
позиции батареи. В критический мо-
мент боя командир батареи старший 

лейтенант Манкевич вызвал огонь на 
себя. Враг понес большие потери, от-
ступил, но старший лейтенант Вален-
тин Ипполитович Манкевич получил 
смертельные ранения и скончался 
в медсанбате. Указом Президиума 
Верховного Совета СССР ему было 
присвоено звание Героя Советского 
Союза (посмертно)».

А на груди сержанта Хаджимурата 
Будаева после этих боев рядом с 
орденом Красной Звезды, медалями 
«За отвагу» и « За боевые заслуги» 
засверкал  орден Отечественной во-
йны 1-й степени, ему было присвоено 
звание лейтенанта.

Наши войска приближались к Бер-
лину, и в письмах  домой  Хаджимурат 
обещал родным скорое свидание. В 
этих письмах часто находило свое 
отражение и его увлечение поэзией. 
Так, на обороте фотокарточки, по-
сланной им 13 марта 1945 года сестре 
Марии, написано:

«Когда пройдут невзгоды,
Заглохнут раскаты войны,
Залечат кровавые раны,
И к матерям вернутся сыны...» 

(подстрочный перевод с осетинско-
го).

Да, меньше чем через два месяца 
заглохли раскаты войны, и стали 
к матерям возвращаться сыны. Но 
Хаджимурату Будаеву не довелось 
перешагнуть через отчий порог, про-
должить учебу в институте. На сле-
дующий день после своего 23-летия, 
16 апреля 1945 года, в боях западнее 
города Ребус на Одере он был тяжело 
ранен. Через два дня от полученных 
ран скончался в медсанбате. Орден 
Боевого Красного Знамени, к кото-
рому он был представлен, вручили 
только через 45 лет его сестрам.

Ахсарбек БЕСОЛОВ.

ЗДЕСЬ УЧАТ ДУМАТЬ И ДРУЖИТЬ
Погожим майским 

днем в Северной Осетии 
прошел красочный 
республиканский праздник 
детских общественных 
организаций.  Отмечали 
его в соответствии с 
программой «Развитие 
воспитания в РФ» согласно 
концепции проведения Дня 
единых действий. 

Активное участие в подготовке 
масштабного мероприятия приняли 
региональное отделение обществен-
но-государственной детско-юно-
шеской организации «Российское 
движение школьников» и ГБУДО 
«Республиканский дворец детского 
творчества им. Б.Е. Кабалоева». 

В рамках праздника прошел тор-
жественный прием «новобранцев» 
в ряды РДШ, а после яркого, в пря-
мом смысле этого слова, флешмоба 
все его участники были приглашены 
на праздничный концерт. В торже-
ственной обстановке активисты 
детского движения республики 
получили награды: преподавате-
ли средних общеобразователь-
ных учебных заведений, которые 
внесли вклад в развитие детского 
движения, и, конечно, юная смена 
– ребята, ставшие победителями 
всероссийских и региональных кон-
курсов за 2020–2021 гг. по направ-
лениям деятельности РДШ.

Участниками праздника стали 
более 600 человек: представители 
министерств и ведомств, детских и 
подростковых организаций респу-
блики, учреждений дополнитель-
ного образования, руководители 
молодежных организаций, ученики 
городских и районных школ, реа-
лизующих деятельность РДШ во 
Владикавказе и в районах. 

Жанна Маргиева, координатор 
регионального отделения РДШ,  
говоря о целях создания органи-
зации, отметила: «29 октября 2015 
г. был подписан Указ о создании 
Российского движения школьни-
ков – в день рождения комсомола, 
а первый слет РДШ прошел 19 мая 
2016 г. – в день рождения пионерии. 
Это важный посыл. Детские объеди-
нения должны сохранить лучшие 
традиции пионерской организации. 
Мне нравится работать с детьми, 
воспитывать в них командный дух. 
Ребятам нравится объединяться. 
К сожалению, они могут входить и 
в неформальные объединения. А 
когда мы берем их под свое крыло 
и направляем на социально значи-
мые дела, они начинают ощущать 
свою нужность. У них вырабаты-
вается гражданская позиция, вос-
питываются личностные качества, 
дети учатся выражать свои мысли, 
воплощают их в идеи, реализуют 
проекты –  все это потом может 
пригодиться им в жизни. Они смогут 
не только за себя постоять, но еще 

и мыслить логически, принимать 
серьезные решения». 

В свою очередь педагог СОШ 
№108 им. Андропова г. Моздока 
Марина Романова отметила в ком-
ментарии «СО»: 

– Это очень хорошо, что появи-
лось Российское движение школь-
ников, где дети всесторонне раз-
виваются, участвуют в социально 
значимых мероприятиях. Я считаю, 
что это большой плюс и весомый 
вклад в их становление. 

Солидарны с мнением старших и 
дети. К примеру, Самира, учащаяся 
второй кизлярской школы,  узнала 
о РДШ два года назад. Говорит, 
что стала активистом, потому что 
ей пришлась по душе деятельность 
общественной организации: «Я лю-
блю участвовать во всевозможных 
акциях. РДШ – это очень добрый 
коллектив, где важен и ценен труд 
каждого, кто готов делать что-то во 
благо нашего общества и Родины».

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.
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Два «золота» 
наших вольников

В городе Скопье (Северная Македония) 
продолжается первенство Европы по спор-
тивной борьбе (вольной, греко-римской и 
женской) среди молодежи до 23 лет. В среду 
на турнире завершили борьбу за медали   
борцы вольного стиля.

Сборная России заво-
евала четыре «золота» 
в соревнованиях вольни-
ков, и половину медалей 
высшей пробы выиграли 
осетинские борцы. Сна-
чала в категории  до  97 
кг отличился  чемпион Ев-
ропы среди юниоров, при-
зер чемпионата России 
среди взрослых, мастер 
спорта международного 
класса  Асланбек Сотиев 
(тренер – Цезарь Тиби-
лов). Вольник из Осетии 
последовательно обыграл 
в квалификации Ислама 
Ильясова (Азербайджан) 
– 3:1, в ¼ финала – по-
ляка Михала Белявски с 
крупным  счетом 14:5, а 
в полуфинале  досрочно  
разгромил грузина Люка 
Хучуа – 14:4. Решающая 
схватка сложилась для 
Сотиева (Клуб  братьев 
Таймазовых) удачно, так 
как он одержал еще одну 
досрочную победу со сче-
том 10:0  над молдавани-
ном Раду Лефтером и за-
нял первое место. 

Затем в весе до 74 кг  
ураганом прошелся по со-
перникам  вице-чемпион 
мира среди молодежи (до 
23 лет) Чермен Валиев, 
также представляющий  
Клуб братьев Таймазовых.  
Во всех своих поединках 
наш борец одержал круп-
ные победы – 11:1 досроч-
но  над  Лукасом Кантом 
(Германия) в квалифика-
ции, 9:2 над азербайджан-
цем Ашрафом Ашировым 
в 1/8 финала, 10:0  – до-
срочно над румыном  Кри-
стианом Биро в ¼ фина-
ла. В полуфинале Чермен 
оказался сильнее  грузина 

Владимера Гамкрелидзе 
со счетом 7:1. Наконец, 
в поединке за «золото» 
Валиев (тренер – Кахабер 
Дзукаев) выиграл у Храя-
ра Алиханяна из Армении 
– 4:0 и стал победителем 
первенства Европы. 

В  супертяжелой весо-
вой категории до 125 кг  
осетинский спортсмен, 
серебряный призер взрос-
лого чемпионата России  
Ацамаз Теблоев  добрал-
ся до финала, где встре-
тился с турком Анилом  
Киличсалаяном.  Наш 
вольник завоевал первым 
балл, но потом соперник  
вырвался вперед. За не-
сколько секунд до конца 
поединка, проигрывая 2:5, 
Теблоев  пошел в атаку, но 
обидно попался  на туше, и 
соперник одержал чистую 
победу.  Ацамаз в итоге 
остался с  «серебром». 
На пути к решающему по-
единку наш борец в ква-
лификации одержал до-
срочную победу над хозя-
ином ковра, македонцем  
Увейсом Фейзулаху – 10:0, 
а в четвертьфинале вновь 
досрочно с аналогичным 
счетом победил украинца 
Юрия Идзинского. В полу-
финале Теблоев и вовсе 
завершил схватку с бело-
русом  Ярославом Слави-
ковским чистой победой 
на туше. 

Таким образом, на этом 
первенстве Европы все 
три   борца  вольного сти-
ля из Осетии завоевали 
медали – две золотые (Ас-
ланбек Сотиев и Чермен 
Валиев) и одну серебря-
ную (Теблоев).

Вячеслав СТЕПАНОВ.
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СПОРТСПОРТПРЕМЬЕРАПРЕМЬЕРА

Администрация Главы РСО–А и 
Правительства РСО–А выражает 
глубокое соболезнование А. Т. Табо-
лову по поводу кончины матери 

ТАБОЛОВОЙ
Фузы Александровны.

Коллектив филиала ПАО «Россе-
ти-Северный Кавказ» – «Севкавка-
зэнерго» выражает глубокое собо-
лезнование А. Т. Таболову по поводу 
кончины матери 

ТАБОЛОВОЙ-МАМУКАЕВОЙ
Фузы Александровны.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ТУАЕВОЙ
Зинаиды Константиновны.

Гражданская панихида состоится 
22 мая по адресу: ул. Бр. Газдано-
вых, 64. 

Коллектив Владикавказского 
многопрофильного техникума им. 
Г. Калоева выражает глубокое со-
болезнование родным и близким по 
поводу кончины старейшего работ-
ника системы профтехобразования, 
работника Государственного комите-
та профтехобразования при Совете 
Министров РСФСР – куратора Юга 
России

ТУАЕВОЙ
Зинаиды Константиновны.

Коллектив Государственного бюд-
жетного учреждения культуры «Севе-
ро-Осетинский государственный ака-
демический театр имени Владимира 
Тхапсаева» выражает глубокое собо-
лезнование сотруднице  А. И. Чигое-
вой по поводу кончины мужа 

ЧИГОЕВА
Бориса Львовича.

Коллектив Северо-Осетинской та-
можни выражает глубокое соболез-
нование А. Б. Сабановой по поводу 
кончины отца 

САБАНОВА
Батраза Харитоновича.

Северо-Кавказское отделение Меж-
дународной академии наук экологии 
и безопасности жизнедеятельности 
выражает глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу кончи-
ны академика МАНЭБ 

БАСИЕВА
Казбека Даниловича.

Коллектив Северо-Кавказского 
горно-металлургического института 
(государственного технологического 
университета)» выражает глубокое 
соболезнование родным и близким 
по поводу безвременной кончины 
доктора технических наук, профес-
сора, заслуженного деятеля науки 
Российской Федерации 

БАСИЕВА
Казбека Даниловича.

Коллективы Министерства стро-
ительства и архитектуры РСО–А 
и ГКУ «Управление капитального 
строительства РСО–А» выражают 
глубокое соболезнование родным и 
близким по поводу кончины 

БАСИЕВА
Казбека Даниловича.

Коллектив ГБУ ПО «Республикан-
ский колледж культуры» выражает 
глубокое соболезнование препо-
давателю Б. Ф. Боциевой по поводу 
кончины свекрови

ГУЧМАЗОВОЙ-ХАНИКАЕВОЙ
Марии Ясоновны.

Гражданская панихида состоится 
22 мая по адресу: г. Владикавказ, ул. 
Магкаева, 12/1.

362015, РСО–А, 
г. Владикавказ, 
пр. Коста, 11.
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ИП Туриев филиалов не имеет. Обращаться только по телефонам, указанным в объявлении

Семья Бекузаровых выра-
жает искреннюю благодарность 
всем, кто разделил с ней горечь 
утраты БЕКУЗАРОВА Вячеслава 
Ахсарбековича, и сообщает, что 
годовщина со дня его кончины со-
стоится 22 мая по адресу: пр. До-
ватора, 9.

Семья Аликовых выражает ис-
креннюю благодарность всем, 
кто разделил с ней горечь утраты 
АЛИКОВА Ахсарбека Мухтаро-
вича, и сообщает, что годовщина 
со дня его кончины состоится 22 
мая по адресу:  пр. Коста, 138-а.

Çîëîòîå 
ñå÷åíèå: 
êðàñîòà

è ãàðìîíèÿ
В Древней Греции во 

времена расцвета антич-
ной культуры изучение 
красоты, гармонии и пре-
красного сформировало 
такую ветвь философ-
ской науки, как эстетика. 
При этом пифагорейцы 
стремились трактовать 
эти понятия как числовые 
выражения, так как число 
у них являлось ключом к 
объяснению мира. В это 
же время Платоном было 
сформулировано опреде-
ление золотого сечения, 
которое является самым 
древним из дошедших до 
нашего времени.

В эпоху Возрождения поня-
тие золотого сечения стано-
вится главным эстетическим 
принципом и, как охаракте-
ризовал его Иоганн Кеплер, 
бесценным сокровищем гео-
метрии. Таким образом, зо-
лотое сечение, являясь поня-
тием математическим, опре-
деляет гармонию и красоту, 
а это уже область искусства. 
Целью и результатом эсте-
тики, изучающей различные 
методы художественного 
конструирования, являет-
ся воспитание гармонично 
развитого человека, фор-
мирование у него высокого 
эстетического вкуса.

В работе доцента  СКГТУ 
Г.Т. Урумова «Золотое се-
чение и орнамент», состоя-
щей из 216 цветных рисун-
ков, кстати, выполненных 
лично автором, разработан 
метод создания графических 
композиций, базирующихся 
на математической основе 
золотого сечения. Строгая 
геометрическая основа этих 
построений не помешала 
автору получить большое 
разнообразие их как орна-
ментальных изображений. 
При этом узоры, разрабо-
танные автором, состоят из 
ритмически упорядоченных, 
симметрично расположенных 
элементов, создающих ху-
дожественную выразитель-
ность, а золотое сечение, 
положенное в их основу, 
обеспечивает их красоту и 
гармонию.

В качестве рецензента ра-
боты выступила А. А. Джана-
ева, директор Художествен-
ного музея им. Махарбека 
Туганова.

Книга Г. Урумова, несо-
мненно, будет интересна не 
только специалистам, худож-
никам, искусствоведам, но и 
широкому кругу читателей, 
поскольку написана доступ-
ным и понятным языком, она 
не только для «физиков», но 
и для «лириков», ценящих 
красоту.

Соб. инф.

НОВЫЕ КНИГИНОВЫЕ КНИГИ

ÏÐÎÄÀÞÒÑß
КВАРТИРЫ  пл. 103 и 116 кв. м
в 5-этажном сданном доме 
(новостройка), все коммуникации 
подведены, на ул. Первомайской 
– 37 тыс. руб./кв. м.

ТЕЛ.: 92-17-22, 53-14-07.

                 

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

              21 и 22 мая                                   
А. П. Чехов

 «ПАЛАТА №6» (16+)

 23 мая                                                           В. Гаглоев
 «НЕ ГОВОРИТЕ, ЧТО НЕ СЛЫШАЛИ»  (16+)

Начало спектаклей в 18 часов.

Билеты продаются в кассе театра. Справки по тел.: 55-14-68, 
25-11-42.  Принимаются коллективные заявки.

ПРЕМЬЕРА
ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 

È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 
ÍÀ ÄÎÌÓ

ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.
ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

ПРАКТИКАПРАКТИКА

Горные киноистории
В середине мая в этномузее Цаллаговых в Унале открылся сезон ки-

нопоказов под открытым небом. В этом году он совпал с еще одним 
приятным событием – приездом студентов режиссерского факультета 
Всероссийского государственного института кинематографии (ВГИКа), 
которые обучаются в мастерской кинорежиссера и сценариста, доцента 
кафедры экранных искусств Вадима Цаликова. 

«Идея познакомить мой 
2-й режиссерский курс с 
Осетией возникла давно, – 
поделился режиссер. – Еще 
в прошлом году мы с дирек-
тором Ростовского-на-Дону 
филиала ВГИКа Алексан-
дром Резвановым специ-
ально побывали во Влади-
кавказе, чтобы обсудить 
организационные моменты, 
касающиеся приезда груп-
пы, выбрать необходимые 
объекты посещения. Ведь 
студенты должны не просто 
ознакомиться с республи-
кой, но и выполнить практи-
ческие учебные задания за 
короткий срок». 

Уже тогда была обозначе-
на предварительная догово-
ренность с Зауром Цалла-
говым. И принято решение 
о показе студенческих ра-
бот на территории этногра-
фического комплекса. 

«Очень благодарен за 
помощь, которую нам ока-
зали киностудия «Ирмон» 
и лично Мурат Джусоев и 
Азамат Габараев, а также 
Тамерлан Сабанов и Олег 
Кцоев», – отметил Вадим 
Цаликов…

И вот 11 мая «десант» 
ВГИКа в составе 9 студен-
тов и одного педагога  по-
явился в Осетии. График 
работы был весьма насы-
щенным. Каждому студенту 
было поручено ответствен-
ное задание: за неделю 
снять короткометражную 
документальную работу, 
где нашли бы отражение 
самые сильные впечатле-
ния о местах, где ребята 
находились. «Поскольку 
базировались участники 
мастерской в Фиагдоне, 
они посетили Лац, Цимити и 
Дзивгис. Очень важным мо-
ментом для моих студентов 
стало посещение Первой 
школы г. Беслана и Города 
Ангелов. Как потом призна-
вались ребята, для них это 
стало настоящим эмоцио-
нальным потрясением. В 
их сердцах и умах произо-
шла переоценка жизненных 
ценностей. Конечно, такие 

моменты оставят большой 
след в их жизни, может 
быть, научат многое пони-
мать и ценить», – рассказал 
Вадим Цаликов. 

Финальным аккордом 
стала поездка в Унал, где в 
этнографическом комплек-
се фамилии Цаллаговых 
ребят познакомили с эле-
ментами культуры, быта, 
обычаями Осетии. Была 
проведена обзорная экс-
курсия, которая никого не 
оставила равнодушным. 

В завершение всех ждал 
незабываемый сюрприз – в 
Унал специально для встре-
чи со студентами приехал 
классик осетинского кине-

матографа Измаил Бурна-
цев, который тепло пооб-
щался с ребятами, а после 
показал свой знаменитый и 
любимый всеми от мала до 
велика фильм «Сюрприз». 

Помимо студентов ВГИКа 
фильм смогли увидеть и 
студенты СОГУ, которые 
также присутствовали на 
показе. «Мы с большим удо-
вольствием посмотрели 
картину, а режиссер вспом-
нил интересные моменты 

съемок, которые, кстати, 
проходили в Фиагдоне,  от-
ветил на вопросы ребят. 
А затем представили  на 
суд зрителей уже учебные 
задания моих студентов, 
которые они снимали в 
течение 1-го и 2-го курсов 
в Ростове-на-Дону. Изма-
ил Петрович дал высокую 
творческую оценку увиден-
ному и провел импровизи-
рованный мастер-класс. 
Думаю, что для ребят это 
был тоже очень важный 
творческий момент обще-
ния и со своими сверстни-
ками, и со зрителями, и с 
мэтром осетинского кино», 
– поделился Цаликов.

Ребята уезжали домой 
неохотно, с потрясающи-
ми впечатлениями, многие 
уже снова хотят вернуть-
ся сюда, в Осетию. Есть 
надежда, что так и будет. 
Неким итогом творческой 
практики станут учебные 
фильмы курса, которые Ва-
дим Цаликов тоже плани-
рует показать осетинскому 
зрителю. 

Залин а ГУБУРОВА.

Интерес
к дзюдо растет
Популярность дзюдо в Ирафском районе 

растет хорошими темпами, и этот красивый 
вид единоборств в скором времени может 
составить прямую конкуренцию ныне «цар-
ствующей» вольной борьбе. 

Питомцы молодого тренера Чермена Золоева уже не 
раз становились победителями и призерами различных 
турниров, в том числе всероссийского и даже между-
народного ранга.

На днях в с. Чиколе прошло открытое первенство 
ДЮСШ, посвященное 76-летию Победы советского 
народа в Великой Отечественной войне. В нем при-
няли участие около 200 спортсменов 2005 – 2006 г.г. р.
практически из всей республики. Юные дзюдоисты 
демонстрировали достойный уровень технической и 
тактической подготовленности, вызывая восторг у 
многочисленных болельщиков.

В большинстве весовых категорий победили пред-
ставители спортивных школ города Владикавказа. Это 
Валерий Чигоев, Тимур Балаболко, Вадим Байматов, 
Сослан Савлаев и Амиран Лохов (тренеры К. Цага-
раев, В. Цагараев, Х. Бекузаров), три первых места 
у дзюдоистов из Беслана – Хетага Гагиева и Георгия 
Болотаева (тренер Э. Дзуцев) и Руслана Кибизова 
(тренер Т. Кочиев). Не остались без первого места и 
хозяева татами, в весовой категории до 73 кг выиграл 
Руслан Хамицаев (тренер Ч. Золоев).

А. ГУЦАЕВ.

Пациенты «Палаты № 6» Пациенты «Палаты № 6» 
заговорили на осетинскомзаговорили на осетинском
Сегодня в Северо-Осетинском государственном 
академическом театре им. В. Тхапсаева состоится 
премьера спектакля по повести А.П.Чехова 
«Палата № 6». 

Накануне «СО» побывала на ре-
петиции и пообщалась с главным 
режиссером театра, заслуженным 
артистом РФ Тамерланом Саба-
новым и режиссером постановки, 
народным артистом РСО–А Алек-
сандром Битаровым. 

Для Александра Битарова  это 
режиссерский дебют на профес-
сиональной сцене. «Палата № 6» 
– история пациентов больницы для 
душевнобольных, рассказанная с 
горькой иронией. При жизни А. П. Че-
хова повесть была переведена на 12 
языков. Теперь благодаря Залине 
Дедегкаевой герои произведения 
заговорили и на осетинском языке.

В спектакле задействованы Та-
мерлан Сабанов, народные ар-
тисты РСО–А Ирина Дзасохова, 
Асахмат Айларов, Дзембат Хами-
коев, заслуженные артисты РСО–А 
Владимир Кумаллагов, Рима Ца-
рикаева и другие. 

«Любой спектакль является язы-
ком самовыражения как актеров, 
так и режиссера. В «Палате № 6» 
я играю  роль Андрея Ефимови-
ча. Считаю, что она очень важна 
в спектакле. Мы все, в некоторой 

степени, являемся конформистами. 
Перед нами часто стоит выбор, как 
нам лучше поступить: в согласии со 
своей совестью или так, чтобы было 
комфортно. Очень часто выбор 
падает на второй вариант. К такому 
типу людей относится и мой герой», 
− отметил Тамерлан Сабанов. 

 «Спектакль несет в себе идею, 
заложенную самим автором. Она 
состоит в том, что общество – это 
и есть палата № 6. В современном 
мире возникает достаточно вопро-
сов, требующих ответа. И в нашей 
постановке, думаю, зритель может 
их найти. 

На мой взгляд, современному 
человеку не хватает сочувствия 
по отношению к другим людям. На-
верное, все-таки нужно больше про-
щать и понимать друг друга, чтобы 
не появлялось таких социальных ге-
роев, о которых написал Чехов. Во-
обще в спектакле затронуто очень 
много тем, заслуживающих внима-
ния, размышлений и сопережива-
ния», − сказал Александр Битаров. 

Юлия ДАРЧИЕВА,
фото автора.

ÏÐÈÌÈÒÅ ÏÎÇÄÐÀÂËÅÍÈÅ

ПОЗДРАВЛЯЕМ
с днем рождения Алика БИТАРОВА!

Алик Шамилович – истинный патриот 
своей республики и страны, который вно-
сит большой вклад в развитие экономики 
республики, совершает добрые дела. Он 
не остается равнодушным к чужой беде, 
для него слово «благотворительность» 
– не пустой звук. И помогает он людям не 
ради славы, а по велению сердца.
Дорогой Алик! В этот праздничный день 

желаю вам и вашей семье крепкого здо-
ровья, добра, благополучия и удачи! Пусть то добро, которым 
вы щедро делитесь с нуждающимися, возвращается к вам 
сторицей! И пусть Всевышний оберегает вас от всех невзгод.

Жанна ГУДИЕВА.

Газета «Северная Осетия» 
сообщает, что 

с 10 января 2021 года 
публикует информационно-
рекламные сообщения и 

объявления о деятельности 
промышленных, транспорт-
ных, сельскохозяйственных, 
строительных, торговых ор-
ганизаций, предприятий раз-
личных форм собственности, 
учебных и культурно-зрелищ-

ных заведений 
по расценкам

2017 года.
Цена 1 см2

составляет 
40 рублей. 

ВНИМАНИЮ
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Äî 31 ìàÿ 2021 ã. 
ÀÊÖÈß,

ïîñâÿùåííàÿ
Äíþ Ïîáåäû!
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